

## Un conflicto con ganaderos pone en riesgo el desarrollo náutico del Alto Ebro

problema. Denuncian que la Hermandad de la Ribera, con privilegios en el entorno del pantano, torpedea los accesos al agua. Cada fin de semana, cientos de personas practican allí kitesurf

*R. Pérez/ V. de Valdebezana*

Rodeados de montañas, bajo cielos imposibles, junto al agua remansada del embalse del Ebro pastan vacas y caballos. La estampa, llena de quietud y mansedumbre, sería bucólica si unos metros más allá, sobre las aguas o en el aire, no hubiera decenas de personas haciendo kite, una modalidad de surf que se vale de una cometa para, aprovechando el intenso viento, navegar velozmente y hacer todo tipo de piruetas y cabriolas sobre el agua. Desde hace unos cuantos años, deportes náuticos como el kite o el windsurf están convirtiéndose en el motor de desarrollo de una zona deprimida, sin apenas alternativas que garanticen población, dinamismo y vida a toda la comarca.

Entre junio y septiembre, cada fin de semana centenares de personas se acercan hasta el pantano para practicar estos deportes, dado que es una zona

ideal gracias al norte, viento térmico que todas las tardes, en esta época del año, sopla con la intensidad perfecta. Según los aficionados al kite y al surf, ese viento y las poco profundas aguas de una zona determinada del embalse del Ebro, en las inmediaciones de Cabañas de Virtus, lo convierten en el mejor lugar de interior que existe en España para practicarlos. No en vano, hasta allí se acercan en la temporada alta deportistas de todo los rincones del país e incluso del extranjero.

Sin embargo, el futuro desarrollo deportivo de este privilegiado emplazamiento del norte de la provincia corre un riesgo serio. La Hermandad de la Ribera, organización de inspiración concejil y origen medieval con privilegios sobre buena parte de los pastos que rodean el embalse, está empeñada en torpedear los accesos de los deportistas al pantano. Esto es lo que viene denunciando desde hace varios años el Club Alto Ebro, radicado en la Merindad de Valdebezana.

«No hay ningún sitio en España durante el verano que tenga las condiciones del embalse del Ebro para hacer kite y wind: un viento magnífico, un espacio libre en el que no molestas a nadie y una gran seguridad para practicarlo. Algo que no hay en muchas playas. En la mayoría de las playas de España. Pero nos hemos topado con esta Hermandad, que nos está cortando todos los caminos de acceso al pantano, vallándolos o destrozándolos para hacerlos infranqueables», denuncian los portavoces del Club.

La 'hermandad'. Desde la Hermandad, colectivo cuya junta directiva tiene un miembro por cada pueblo de la comarca (son un total de diez) y son en su mayoría ganaderos, señalan que ellos tienen «una finca privada, por lo que parece lógico que sea respetada». Con respecto a los caminos de acceso al agua, son tajantes: «Esa finca no tiene caminos ni accesos. Esos señores han estado entrando durante años y no se les ha dicho nada; e incluso en una finca pegando a Corconte había una portillera que levantaron y se llevaron. Y todavía hoy no sabemos nada de ella». Respecto a la sentencia que obliga a la Hermandad a retirar el vallado, la misma fuente se limita a señalar «que es un tema de la CHE». Desde este colectivo concluyen que «no se puede andar contando mentiras ni avasallando».

Los deportistas, que tienen el permiso de la Confederación Hidrográfica del Ebro, están cada vez más desesperados. Han denunciado esta situación ante la propia CHE, la Junta de Castilla y León y el Ayuntamiento de Valdebezana, y en varios contenciosos, incluso en el juzgado de Villarcayo, se les ha dado la razón. Sin embargo, desde la Hermandad, lejos de acatar las resoluciones -que les obligan a retirar los vallados- han continuado tomando éstas y otras medidas que entorpecen el acceso al pantano.

«hacemos todo lo posible». Los responsables municipales están haciendo todo lo posible por que esta situación se normalice, ya que consideran imprescindible para el futuro del valle el desarrollo de estas actividades náuticas. Su alcaldesa, Patricia Inés Toribio, señala que está apoyándolos «hasta donde podemos, porque sabemos de la importancia que para nuestra zona tiene. En Valdebezana el 70 por ciento de los ingresos proceden del turismo, y los deportes que se hacen en el embalse atraen a muchísima gente que, además, tienen un cuidado exquisito con el entorno y jamás han dado ningún problema». En similares términos se pronuncia Juan Carlos Díez, concejal de Obras del municipio. «Somos los primeros interesados en que estas actividades se desarrollen. Pero chocamos con la nula colaboración de la Hermandad, que no de los ganaderos, que reconocen que la práctica deportiva en el pantano no afecta en absoluto a los animales. Desde el Ayuntamiento estamos intentando solucionarlo, pero los de la Hermandad no están por la labor de llegar a un acuerdo», apostilla.

Este conflicto ya se está haciendo notar en la hostelería de la zona. En las últimas semanas, han sido numerosas las cancelaciones al enterarse los deportistas de los impedimentos existentes. Deportistas



El ganado pasta tranquilo mientras los kitesurferos 'vuelan'.  
*Ángel Ayala*

procedentes de Granada, Cádiz o Almería buscarán este verano otro destino en el que hacer kite surf. «Es una vergüenza que por culpa de cuatro nuestros pueblos no puedan prosperar. Para la casi única fuente de ingresos que tenemos, van y ponen todas las trabas del mundo», señala uno de los hosteleros del valle.

«es incomprensible». Desde el Club Alto Ebro sostienen que si tienen luz verde de la CHE para navegar y estar en los terrenos de dominio público, debe habilitarse una zona de paso, un camino de servidumbre por el que adentrarse para llegar a la orilla. «Así es imposible desarrollar una zona. Si no hay más que problemas y quienes pueden no los quieren resolver. Y resulta incomprensible, porque hace ya una década el Ministerio de Medio Ambiente destinó una partida millonaria con cargo a fondos europeos para potenciar el entorno del embalse con actividades lúdico-recreativas que permitieran el desarrollo económico y la generación de empleo en una zona deprimida. No entendemos cómo los políticos de Burgos y de Castilla y León no hacen nada al respecto cuando en la orilla cántabra el Gobierno de Revilla está gastándose un dineral porque saben del tirón que tienen este tipo de deportes. Si esto estuviera en Cataluña o en el País Vasco, otro gallo cantaría», apuntan.

---

© Copyright Diario de Burgos. All Rights Reserved. Prohibida toda reproducción a los efectos del Artículo 32, 1, párrafo segundo, LPI.

## Hijos del viento

Los aficionados al kite surf han bautizado el embalse del Ebro como la 'Tarifa' del interior. Durante el verano, centenares de personas se dan cita en este privilegiado enclave para practicar uno de los deportes de moda

R.P.B. | Valle de Valdebezana

No hay un solo lugar en España en el que se haga kite en condiciones tan idóneas. El viento es ideal; sopla todos los días; la poca profundidad de esta zona resulta ideal para el aprendizaje de este deporte. Y encima no molesta a los bañistas, como sí que sucede en las zonas de costa. Todos los aficionados a este deporte coinciden en el diagnóstico: el embalse del Ebro es el paraíso del kite surf, el lugar perfecto para estos hijos del viento que navegan y saltan sobre las aguas haciendo escorzos imposibles. El tirón deportivo de esta comarca norteña ha crecido en los últimos años de manera formidable. Cada verano, se dan cita kitesurfers de todos los rincones de España y de país del extranjero. Desde los 8 años en adelante, mujeres y hombres de todo tipo y condición disfrutan del deporte de moda.

Una excelente muestra de ello es que hay cuatro escuelas de kite operando en el pantano. La pionera es Nosopla (información en [www.nosopla.com](http://www.nosopla.com)), dirigida por Lander, un guipuzcoano enamorado de este rincón privilegiado de la provincia burgalesa, que conoció en el año 2005. «Es un lugar ideal para enseñar. Al contrario de lo que sucede en otros lugares, aquí tienes el viento asegurado». Comenzó a dar clases en el año 2006, y ha llegado a tener en un verano más de un centenar de alumnos. «El kite es una pasión y este es el mejor lugar para disfrutarlo. Si te digo que viene aquí la gente de Tarifa (localidad gaditana que es la cuna de kite en España) te lo digo todo», señala. Sobre los problemas que la Hermandad está generando a los deportistas, Lander es tajante. «Se está impidiendo el desarrollo económico de la zona, y es un entorno único, con muchísimas más posibilidades de lo que la gente piensa. Si se hace el puerto deportivo en la zona de Cantabria, sería un verdadero revulsivo», apostilla. Héctor, responsable de la escuela Northwind, señala que entre junio a septiembre «esta zona tiene un régimen de vientos que favorecen la práctica del kitesurf, windsurf y otros deportes que necesitan viento, tanto náuticos como otros», y que es un punto de referencia en la zona norte peninsular. Sobre las posibilidades de desarrollo económica de la zona, el director de Northwind, que enseña también a un centenar de personas cada temporada, lo tiene claro: «Un desarrollo sostenible de la actividad deportiva conlleva un crecimiento económico estacional de la zona y en una época de crisis es una alternativa más. Está claro que dichas actividades sólo se practican en época estival, pero aún así puede suponer una pequeña fuente de riqueza extra para el sector hostelero de la zona que en verano pueden tener miles de visitantes que antes no tenían».

En este sentido, sugiere que debería haber una oferta adecuada y atractiva para que el visitante esporádico se convierta en habitual. «Muchísimas pequeñas localidades de España ya saben lo que significa explotar el turismo deportivo y los beneficios que ello supone. Yo diría que el tren pasa sólo una vez y ahora es el momento de subirse a este viaje».

Por eso Héctor no entiende el conflicto con la Hermandad. «Es un conflicto difícil pero que tiene que tener una solución positiva para todas las partes. Creo que a nivel político, principalmente el Ayuntamiento, debe hacer mucho más y favorecer el crecimiento económico de la zona, buscar consenso y actuar. A nivel



Este deporte, de moda desde hace poco, lleva vida y dinero a esta comarca del Valle de Valdebezana.

*Ángel Ayala*

empresarial (bares, restaurantes, hoteles...) deben implicarse más y presionar a las instituciones políticas para una solución rápida y positiva. Hablamos de unas 200 ó 300 personas que los fines de semana visitan la zona para practicar kitesurf y windsurf. Gente que desayuna, come, cena, duerme y luego al regreso del viaje hablan sobre la zona... Creo que si no se aprovecha esto, otros lo harán y entonces llegarán los lamentos. No es sólo el deporte, sino que la práctica deportiva multitudinaria repercute en la economía local: bares y restaurantes, hoteles, albergues, campings, casas rurales, supermercados y comercio, actividades turísticas», concluye.

El kite no extraña mucha complejidad. No se trata tanto de fuerza como de habilidad para manejar y controlar la cometa. Según los expertos, con unas pocas horas de aprendizaje en tierra y luego en el agua, más otras tantas de práctica, se controla perfectamente. «Cada vez es un deporte más familiar. Aquí vienen parejas con sus hijos y todos lo practican», señalan.

otras alternativas. David González, presidente del Club Alto Ebro, radicado en el valle, destaca la impresionante oferta deportiva y de ocio que ofrece esta zona. «No sólo estamos hablando del kite o del wind. Aquí las alternativas son muchísimas: senderismo, marchas en bici por montaña, rutas en quad, deportes de aventura (escalada, tirolina, paintball...) wakeboard, esquí acuático, e incluso se hacen recorridos por el arte de la zona: las iglesias y ermitas románicas, los eremitorios rupestres. Esta zona ofrece un sinfín de oportunidades, y no podemos permitir que un problema con una Hermandad concejil acabe con esta posibilidad de desarrollo de la comarca», concluye.

---

© Copyright Diario de Burgos. All Rights Reserved. Prohibida toda reproducción a los efectos del Artículo 32, 1, párrafo segundo, LPI.